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Первого декабря в расположении
бригады десантных кораблей При�
морского объединения прошёл ми�
тинг, на котором были подведены
итоги прошедшего и объявлено на�
чало очередного учебного года.

Открывая митинг, помощник ко�
мандира бригады по работе с лич�
ным составом капитан 2 ранга Алек�
сандр Олейников отметил, что в 2011
году соединение в полном объёме
выполнило задачи боевой подготов�
ки, в ходе решения которых были от�
работаны мероприятия по приведе�
нию сил в боевую готовность, прове�
дены зачётные тактические учения.
В сентябре соединение приняло уча�
стие в двустороннем командно�
штабном учении в составе отряда
боевых кораблей Тихоокеанского
флота, проявив при выполнении по�
ставленных задач боевую выучку,
слаженность действий боевых рас�
чётов. Также при перевозке разряд�

ных грузов на полуостров Камчатка
экипажи кораблей в условиях слож�
ной гидрометеорологической и на�
вигационной обстановки сумели по�
казать мужество и профессиона�
лизм.

Обоснованную оценку деятельно�
сти соединения высказал начальник
штаба Приморского объединения
кораблей капитан 1 ранга Сергей
Мясоедов. Он также поставил зада�
чи на грядущий учебный год, наце�
лив личный состав на соревнователь�
ность, усиление дисциплины и ответ�
ственности.

На приумножение славы Тихооке�
анского флота, руководствуясь при�
мером ветеранов, напутствовал мо�
лодое поколение военнослужащих
председатель комитета ветеранов
Вооружённых Сил Вячеслав Остро�
вский.

В продолжение торжественной
части помощник командира бригады

по работе с личным составом капи�
тан 2 ранга Александр Олейников
зачитал приказ о поощрении лично�
го состава соединения по итогам
2011 учебного года, в соответствии
с которым 58 офицерам, мичманам,
старшинам и матросам объявлена
благодарность, 33 награждены гра�
мотами, четырём военнослужащим
присвоены очередные звания, одно�
му из них � досрочно. В числе на�
граждённых � капитан 3 ранга Мак�
сим Шефер, капитан�лейтенант Де�
нис Дмитренко, старший лейтенант
Виктор Белозёрцев, лейтенант
Александр Зиганшин, старшие мич�
маны Александр Бузин и Виктор
Зайцев, главный старшина Эдуард
Иванов, старшина 1 статьи Фарид Га�
зизов, младший сержант Алексей
Бурцев, старший матрос Виталий
Вербкин, старший матрос Иван Ер�
шов, матрос Артыш Куулар и многие
другие.

Особенно приятным моментом
мероприятия было вручение тради�
ционных поросят трём экипажам
БДК � успешным участникам похода.

Валентина  ШАБАНСКАЯ.
НА СНИМКЕ: участники торже�

ственного митинга, посвящённого
началу нового учебного года.

Фото автора.

В новый учебный год  при полном параде

Завершился очередной год
боевой учёбы. В частях флота
подведены итоги, дан анализ
конкретной работы подразделе�
ний и каждого военного моря�
ка. Сравнивались качественные
и количественные показатели с
аналогичными периодами про�
шлых лет. О проделанной рабо�
те подробно отчитались коман�
диры и флагманские специали�
сты. Состоялось подведение
итогов боевой учёбы и в соеди�
нении надводных кораблей, ко�
торым командует капитан 2 ран�
га Андрей Крылов.

Молодёжь, пришедшая служить
на корабли, освоилась на местах,
своевременно сдала полагающие�
ся зачёты и полностью включилась
в боевую работу.

Все экипажи кораблей соедине�
ния успешно выполнили курсовые
задачи, а затем продемонстрирова�
ли достижения своего боевого ма�
стерства во время сбор�похода и
учений флота.

Военными моряками с высоким
качеством отрабатывались постав�
ленные задачи, выполнялись
стрельбы, поиск условного подвод�
ного противника, шла работа со
специальным оборудованием. В
ходе ракетных и артиллерийских
стрельб были поражены все морс�
кие и воздушные цели.

Справились с заданиями и пока�
зали на учениях хорошие результа�
ты экипажи гвардейского ракетно�
го катера класса «Молния» (коман�
дир гвардии капитан 3 ранга Вале�
рий Ткаченко), малых противоло�
дочных кораблей «Усть�Илимск» и
«Кореец» (командиры капитаны
3 ранга Сергей Удовиченко и Алек�
сандр Григораш) и базовых траль�
щиков под командованием капита�
на 3 ранга Дениса Нечаева и капи�
тан�лейтенанта Николая Ярчука.

Трудно назвать лучший корабль
по всем видам боевой подготовки,
такая оценка будет не совсем
объективной, ведь корабли в тече�
ние всего года выполняли порой
специфические задачи, несли раз�
личные нагрузки, то есть находи�
лись в не совсем равных условиях.
Но тем не менее реальные дости�
жения боевых частей кораблей за�
фиксированы командованием чёт�
ко и сомнений не вызывают.

Так, по штурманской подготов�
ке лучшие результаты показали
специалисты БЧ�1, где командиром
гвардии старший лейтенант Иван
Фурсин. По ракетно�артиллерийс�
кой подготовке выделялась БЧ�2
гвардии капитан�лейтенанта Алек�
сандра Носура.

Лучшими торпедистами были
признаны моряки с МПК «Усть�
Илимск», которыми командует
старший лейтенант Алексей Носов.

В ходе учебного года команди�
ры подразделений успешно решили
задачу морально�психологического
обеспечения боевой подготовки
личного состава, несения ими де�
журно�вахтенной службы. Постоян�
но проводили воспитательную рабо�
ту по поддержанию воинской дис�
циплины и твёрдого уставного по�
рядка среди военнослужащих. На
должном уровне прошли конт�
рольные занятия по общегосудар�
ственной подготовке. Проводились
мероприятия по военно�патриоти�
ческому воспитанию, культурно�до�
суговой работе и по привлечению
военнослужащих по призыву на во�
енную службу по контракту.

И конечно, говоря о результа�
тах боевой подготовки, нельзя не
отметить лучших представителей
среди молодых воинов. За считан�
ные месяцы они освоили азы слож�
ных корабельных специальностей
и положительно зарекомендовали
себя во время сдачи экипажами
курсовых задач. Прочные знания и
умения при выполнении боевых уп�
ражнений в море показали матро�
сы комендор�оператор Максим Ру�
кавишников, радиометрист Павел
Игнатьев, минёр Линар Адиятулин,
химик Айрат Ишбулдин и многие
другие.

В наступившем периоде боевой
учёбы моряки соединения закрепят
успехи, достигнутые в прошедшем
году, приобретут новые професси�
ональные навыки и приумножат их
в ходе морской практики.

Владимир  КРАСНОКУТСКИЙ.

Успех обеспечили
мастерство

и профессионализм
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4 апреля 2012 года морская авиация Тихоокеанского фло�
та будет отмечать 80�летие своего образования.

В честь этого знаменательного события совет ветеранов
МА ТОФ предложил изготовить памятный знак и вымпел, а
также издать книгу, посвящённую истории авиации ВМФ
(автор � ветеран морской авиации ТОФ полковник запаса
Павел Левшов).

Чтобы реализовать эти предложения, необходимы финан�
совые средства с целью приобретения памятного знака, вым�
пела (ориентировочная стоимость 550�600 рублей) и книги
(цена аналогичная). Просим по возможности организовать
их сбор.

Денежные средства направлять в совет ветеранов морс�
кой авиации ТОФ по адресу: 690039, г. Владивосток, ул. Рус�
ская, 21а.

Совет ветеранов МА ТОФ.

В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ

Первый воинский ритуал, в ко�
тором участвует молодой матрос,
ступая на палубу боевого корабля,
� отдание воинского приветствия
Андреевскому флагу.

А теперь небольшой экскурс в
историю Военно�морского флага.
Его история � это история доблести
русских моряков.

Впервые он был поднят в 1668 году
на военном корабле «Орёл», спущен�
ном на воду при царе Алексее Михай�
ловиче. Под этим флагом русские ко�
рабли плавали почти до конца XVII
века. Впоследствии рисунок и цвета
его не раз изменялись. Пётр Первый,
создавая регулярный военно�морской
флот, сам разработал эскиз флага.
Кстати, этот Андреевский стяг реял
над кораблями русского флота до
1918 года, затем был советский Воен�
но�морской флаг, а с 1992 года на
флагштоки вновь вернулся Андреевс�
кий флаг.

Ещё в те далёкие времена, когда
только зарождался военно�морской
флот, Пётр Первый считал флаг, под�
нятый на корабле, знаменем корабля.
Он требовал от каждого матроса и
офицера, присягнувшего этому знаме�
ни, никогда, ни при каких обстоятель�
ствах не спускать флаг перед против�
ником. Это требование было записа�
но и в первом Морском уставе.

Русские моряки всегда высоко дер�
жали честь корабельного флага. Под
ним водили в бой свои корабли адми�
ралы Д.Н.Сенявин и М.П.Лазарев,
П.С.Нахимов и С.О.Макаров. Под этим
же флагом было совершено множе�
ство научных изысканий и крупных
географических открытий. Его дваж�
ды пронёс вокруг света военный мо�
ряк В.М.Головин. Российский Андре�
евский флаг сопутствовал первоотк�
рывателям Антарктиды М.П.Лазареву
и Ф.Ф.Беллинсгаузену, И.Ф.Крузенш�
терну, Ф.П.Литке, Г.И.Невельскому и
многим другим нашим соотечествен�
никам.

Доблесть русских моряков времён
парусного флота продолжили те, кто
позже служил на паровых броненос�
ных кораблях.

Верность своему флагу русские во�
енные моряки пронесли через всю ис�
торию флота. На Кировском проспек�
те в Петербурге стоит памятник доб�
лестным морякам миноносца «Стере�
гущий». 10 марта 1904 года в нерав�
ном бою с четырьмя японскими мино�
носцами экипаж «Стерегущего» ге�
ройски отражал атаки неприятеля, но
силы были неравные. Когда умолкло
последнее орудие и к борту «Стерегу�
щего» подошла шлюпка с японскими
матросами, чтобы снять Андреевский
флаг, два русских матроса открыли
кингстоны, и корабль ушёл на дно, не

спустив гордо реявшего стяга. Флаг
корабля всегда символизировал со�
бой ширь родных морей, за выход к
которым отважно и стойко сражались
многие поколения. В верности флагу
проявились лучшие качества русских
матросов и офицеров, их любовь к Ро�
дине. Верность флагу была боевой
традицией русского флота. Её продол�
жили и советские моряки. Под молот�
касто�серпастым Военно�морским
флагом наши воины защищали рубе�
жи своей страны. Кстати, учреждён он
был 10 июля 1918 года. С этим стягом
осваивали океанские широты и сра�
жались с врагом корабли Советского
Военно�Морского Флота. К чести это�
го флага, даже в самые суровые вре�
мена он ни разу не был спущен перед
неприятелем. Под ним моряки совер�
шали героические подвиги, защищая
Ленинград и Севастополь, Одессу и
Сталинград. В предгорьях Кавказа и
за Полярным кругом громили врага,
высаживали десанты, топили конвои
противника. Осенённые Боевым Зна�
менем своего корабля матросы и офи�
церы смело шли в бой и побеждали.

Оберегать как зеницу ока Андре�
евский флаг � знамя корабля � почёт�
ная обязанность каждого военного
моряка. Не случайно совершённый
ради спасения флага подвиг относит�
ся к числу самых благородных.

Флот новой России, продолжая
славные боевые традиции, несёт свою
нелёгкую вахту под Андреевским фла�
гом. Каждое утро медленно и велича�
во поднимается на фалах шёлковое
полотнище. Свежий ветер разворачи�
вает его, и взору открываются доро�
гие сердцу символы � синева Андреев�
ского креста на белом фоне. Ежеднев�
но повторяется этот торжественный
момент, и всякий раз он глубоко вол�
нует каждого российского моряка.
Флаг напоминает о славе нашего фло�
та, о его почётной и важной роли в
защите Родины.

...Вот впервые ступает матрос на
палубу боевого корабля, первый раз в
своей жизни отдаёт он воинское при�
ветствие его знамени. С этих минут ко�
рабль будет для него родным домом,
школой флотского мастерства, аре�
ной ратных подвигов.

Наступит час, и, как в прежние вре�
мена, по команде Андреевский флаг
перенесут с кормового флагштока на
гафель. А это значит � корабль совер�
шит ещё один выход в море. Туда, где
крепнут моряки и в споре со стихией
мужают их характеры, где они стано�
вятся настоящими защитниками мор�
ских рубежей России. Пройдут годы,
и овеянный славой в боях стяг понесут
по океанским широтам новые поколе�
ния моряков�тихоокеанцев.

Юрий  ТРАКАЛО.

БОЕВАЯ УЧЁБА

Фото Владислава ДУБИНЫ.
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Минувший учебный год оказался
весьма сложным для авиаторов�ти�
хоокеанцев. Лётные полки и части,
обеспечивающие их, продолжали
переходить на новую структуру �
авиабазы. В ходе проводимых орг�
штатных мероприятий отдельные
подразделения были заметно ужаты,
и часть офицерского состава оказа�
лась за бортом новых формирова�
ний. Особенно непросто интегриро�
вался в новую структуру авиацион�
ный полк, которым командует лёт�
чик 1�го класса полковник Алек�
сандр Конистяпин. Всё это не могло
не сказаться на результатах боевой
учёбы полка. План боевой подготов�
ки здесь не удалось выполнить в пол�
ном объёме.

В ходе реформирования авиаци�
онных частей были трудности и у
подчинённых полковника Дмитрия
Карпова.

Кстати, процесс перехода авиа�
ции флота на иные структуры ещё не
закончен, надо полагать, он будет
продолжен и в новом учебном году.

Авиаторам флота порой не хва�
тало в боевой учёбе широты дей�
ствий, океанского размаха, свидете�
лем которого автор этих строк был
не единожды в 60�70�е и даже 80�е
годы прошлого века, когда полёты
над океаном, с дозаправкой в возду�
хе, аж до Гонолулу и далее были де�
лом обычным.

Винить в том нынешнее поколе�
ние лётчиков? Да боже упаси! В час�
тях морской авиации ещё не переве�
лись настоящие воздушные асы, го�
товые летать хоть вокруг шарика
земного. Морским авиаторам, и
асам, и начинающим, нужна новая
техника, молодые крылья. Об этом
говорил в своём докладе на сборе
авиаторов начальник морской авиа�
ции ТОФ полковник Пётр Киселёв.
Впрочем, обстановка с ремонтом са�
молётов и вертолётов в последнее
время стала стабилизироваться, и
теперь авиабазам разрешили нако�
нец�то отправлять на специальные
заводы всю нуждающуюся в ремон�
те технику. Естественно, возникла
очередь. Ведь сегодня почти вся рос�
сийская авиатехника, за небольшим
исключением, заметно состарилась
и чаще стала нуждаться в капиталь�
ном заводском ремонте. Значит, на�
шим морским соколам вновь придёт�
ся ждать. Следует отдать должное:
они терпеливы в своих ожиданиях.
Ждут и надеются на обновления в
нашей морской авиации. Вот корот�
кая хроника тех ожиданий.

Год 1999�й, декабрь. Беседую с
командующим авиацией ТОФ гене�
рал�майором Анатолием Тихомиро�
вым, спрашиваю: «Чтобы вы хотели
изменить в авиации нашего флота в
новом учебном году, дабы работала
она более надёжно, более стабиль�
но и как можно чаще поднималась в
небо?» Генерал�майор Тихомиров:
«Хотелось бы иметь на вооружении
новую технику и в достатке топлива
и хотя бы раз в неделю проводить
плановые полёты. Помните, как по�
ётся в одной знакомой песне: «Пи�

лот не может не летать» («Боевая
вахта». 11 декабря 1999 года.)

Год 2002�й, июль. В разгар бое�
вого учения на одном из аэродро�
мов флота беседую с командующим
авиацией ВМФ России заслуженным
военным лётчиком РФ генерал�лей�
тенантом Иваном Фединым. Спраши�
ваю: «Каковы перспективы морской
авиации России на ближайшие
годы?»

Генерал�лейтенант Федин: «В
ближайшие годы будем работать на
авиационной технике, которой рас�

полагаем сейчас. Кое�что будем ме�
нять, модернизировать… Все эти ра�
боты будут выполняться в течение
ближайших семи�восьми лет, вплоть
до 2010 года. После этого на воору�
жение морской авиации станут по�
ступать новейшие летательные аппа�
раты многофункционального дей�
ствия. Так, вместо отработавших
своё противолодочных Илов придёт
новейший самолёт «Альбатрос», ко�
торый способен будет эффективно
бороться не только с подводными
лодками, но и с надводными кораб�
лями, сухопутными объектами и воз�
душными целями… Поступит на воо�
ружение и новейший истребитель
корабельного и сухопутного базиро�
вания с уникальной возможностью
поражения любого противника. При�
дёт новая техника в нашу вертолёт�
ную авиацию, в частности, вертолёт
Ка�40, который по своим тактико�
техническим и эксплуатационным
данным будет во много раз превос�
ходить ныне существующие проти�
володочные Ка�27» («Боевая вахта».
17 июля 2002 года).

Год 2010�й, июль. Беседую с на�
чальником морской авиации ТОФ
полковником Петром Киселёвым:
«Пётр Анатольевич, что сегодня не�
обходимо нашей морской авиации,
чтобы она в современных условиях
чувствовала себя более уверенно и
стабильно: топливо, запчасти или
новая техника?»

Полковник Пётр Киселёв: «Топли�
ва сейчас в достатке. Нам самолёты
нужны новые. Этой надеждой и жи�
вём». («Боевая вахта». 17 июля 2010
года).

Увы, надежды авиаторов за 12 ми�

нувших лет пока не оправдались. Од�
нако все эти годы наши крылатые за�
щитники не сидели сложа руки в ожи�
дании перемен. Служили, работали,
летали. Только в минувшем учебном
году авиаторы противолодочной
авиабазы, которой командует перво�
классный лётчик полковник Алек�
сандр Маркин, регулярно ходили над
морскими просторами, зорко про�
сматривая сумрачные глубины наших
территориальных вод. И не раз нахо�
дили там незваных гостей из�за кор�
дона и выпроваживали их вон. А наши
отважные вертолётчики в жарком аф�
риканском небе несли трудную вахту
по охране гражданских торговых су�
дов от пиратских набегов. Лётчики
противолодочной авиации принима�
ли участие в совместном учении с ко�
раблями флота и особо отличились у
камчатских берегов, когда экипажи
подполковника Александра Нечаева
и майора Антона Дрожжина обнару�
жили две иностранные подводные
лодки.

Отличились на том учении и авиа�
торы�транспортники. Экипажи май�
оров Анатолия Бардакова и Руслана
Гумерова перевезли на Камчатку и
десантировали с воздуха штурмовые
группы морской пехоты. Полёты на
десантирование пришлось выпол�
нять в сложнейших погодных усло�
виях, но авиаторы не дрогнули и
снайперски высадили десант на одну
из запасных площадок…

Подводя итоги минувшего учеб�
ного года, нельзя не сказать о том,
что в авиабазах и эскадрильях по�
явились новые высококлассные лёт�
чики и штурманы. Так, в противоло�
дочной авиабазе, в которой служит

один из опытней�
ших офицеров�
воспитателей �
ныне заместитель
командира части
по работе с личным
составом подпол�
ковник Александр
Веремиенко, полу�
чили первый класс
лётчики майор Ва�
лерий Семигановс�
кий, подполковник
Владимир Арбузов
и штурман капитан

Сергей Соловьёв. Многие пилоты и
воздушные навигаторы летали в об�
лаках и в условиях метеоминимума и
таким образом подтвердили свой вы�
сокий профессионализм.

В авиабазе лётчика 1�го класса
полковника Александра Конистяпи�
на подготовлен на корабль к очеред�
ному походу к берегам Африки ко�
мандир вертолётной эскадрильи
подполковник Олег Кудлай. Однако
здесь же, в самолётной эскадрилье,
ведущие лётчики майоры Алексей
Хотько, Игорь Добровольский, Кон�
стантин Ходов, капитан Николай
Трегубенко так и не смогли добрать�
ся до заветной высоты первокласс�
ных лётчиков. А помешал им это сде�
лать дефицит исправных летатель�
ных аппаратов. Конечно, в новом
учебном году авиаторы постараются
наверстать упущенное.

Определяя задачи на год гряду�
щий, начальник морской авиации
ТОФ полковник Пётр Киселёв оста�
новился на приоритетах: это полёты,
повышение боевой готовности и на�
тренированности лётного состава к
действиям в различных условиях,
безаварийная работа на земле и в
небе, подготовка молодых экипа�
жей, и не только к полётам в слож�
ных погодных условиях, но и к вы�
полнению боевых задач.

Михаил  ЧЕВЫЧЕЛОВ.

НА СНИМКАХ: начальник морс�
кой авиации ТОФ лётчик 1�го класса
полковник Пётр КИСЕЛЁВ; здесь со�
бралась элита морской авиации
ТОФ.

Фото автора.

Встречали подводников парадно,
соблюдая все традиции подводного
флота, заложенные ещё в годы вой�
ны.

На пирс прибыли врио команду�
ющего флотом контр�адмирал Сер�
гей Авакянц, начальник отдела по
работе с личным составом ТОФ ка�
питан 1 ранга Дмитрий Струков, ко�
мандование соединений подводных
лодок и надводных кораблей, чле�
ны экипажей. Такое внимание к со�
бытию вполне оправданно: кроме
собственно самого перехода с Кам�
чатки во Владивосток, который, по
словам командира корабля, длился
около месяца и проходил на 99 про�
центов в подводном положении,
лодка решала ряд поставленных за�
дач, так что поход был настоящим
боевым.

…Едва на горизонте появилась за�
индевевшая от приморского мороз�
ца рубка, на пирсе грянул оркестр.
Сверкая на солнце, лодка медленно
приближается к причалу, поочерёд�
но показывая собравшимся свои
крутые бока. Короткая, до автома�
тизма отработанная швартовка, и
вот трап�сходня уже связывает бе�
рег с бортом субмарины. Под звуки
торжественного марша по нему спус�
каются старший на переходе и ко�
мандир.

� Товарищ врио командующего
флотом, подводная лодка постав�
ленные на поход задачи выполнила,
личный состав здоров, материальная
часть в строю, после пополнения за�
пасов готовы к выполнению задач! �

докладывает старший на переходе
капитан 1 ранга Андрей Екименко.

� Поздравляю с успешным выпол�
нением задач, благодарю за служ�
бу! � принимает доклад контр�адми�
рал С.Авакянц и пожимает руки ко�
мандиру перехода и командиру лод�
ки.

Встречали подводников не по
одёжке, а по реальным делам. Под�
водный корабль поставленные зада�
чи решал вполне успешно. Подтвер�
ждением этого является то, что по
итогам года экипаж завоевал приз
главкома ВМФ, заняв первое место
в состязаниях на первенство ВМФ
между многоцелевыми подлодками
по минным постановкам.

Торжественный митинг в честь
прибытия нового корабля в соеди�
нение объявляется открытым. Пер�
вым слово предоставляется контр�
адмиралу Сергею Авакянцу.

� От имени Военного совета фло�
та, � говорит Сергей Иосифович, �
благодарю вас за успешное выпол�
нение поставленной боевой задачи,
вы выполнили дальний поход, все
задачи решены с самой высокой
оценкой. В настоящее время руко�
водством страны делается многое
для наших Вооружённых Сил и в воп�
росах повышения боеготовности, и в
решении социальных вопросов. Во
Владивостоке построен новый со�
временный жилой городок для во�
еннослужащих, экипажу вашей лод�
ки выделено 55 квартир в нём.

Также С.Авакянц подчеркнул, что
прибывший экипаж вливается в хо�

роший коллектив � соединение зас�
луженное, имеет большие истори�
ческие традиции. И моряки «Усть�
Камчатска» должны привнести но�
вое в боевой опыт этого соединения.

Командиру корабля вручаются
переходящий кубок главкома ВМФ
и почётная грамота, а затем, по
флотской традиции, � жареный по�
росёнок для экипажа.

На митинге также выступили
представитель Владивостокской
епархии отец Виктор, который поже�
лал морякам с Божией помощью не�
сти службу ратную по защите даль�
невосточных берегов, и председа�
тель Дальневосточного клуба моря�
ков�подводников вице�адмирал за�
паса Александр Конев, он от имени
ветеранов подводного флота по�
здравил экипаж с успешным выпол�
нением задач и благополучным при�
бытием, а также напомнил вехи слав�
ной истории соединения, которое
ведёт свой отсчёт с 30�х годов про�
шлого столетия.

Митинг объявляется закрытым.
Чеканя шаг, моряки проходят тор�
жественным маршем. В общем
строю и экипаж «Усть�Камчатска»,
который впервые проходит по этому
плацу, делая в прямом смысле пер�
вые шаги в новом соединении, где
подводникам предстоит и жить, и
служить…

После прохождения командир
лодки капитан 2 ранга Андрей Сай�
ков оказывается в плотном кольце
журналистов. Их интересует бук�
вально всё, вопросы сыпятся со всех
сторон, но такой блиц Андрея Пав�
ловича не смущает:

� Как вы оцениваете возможности
подводной лодки такого проекта се�
годня, не устарел ли?

� Лодки данного проекта изготов�
лялись в 80�х годах прошлого века,
они и сейчас являются законодате�
лями моды в судостроении подвод�
ных лодок данного класса, лодки хо�
рошие, надёжные, � со знанием дела
отвечает командир.

� Как экипаж будет чувствовать
себя в новом климате?

� На Камчатке климат суровее,
уверен, проблем с этим не будет!

� Когда родных будете перевозить
к новому месту жительства, уже оп�
ределились?

� Думаю, что в ближайшем буду�
щем, Новый год надеемся встретить
вместе!

Подводников  встречал
Владислав  ДУБИНА.

НА СНИМКАХ: идёт швартовка;
традиционный поросёнок для эки�
пажа.

Фото автора.

Подводная лодка «УПодводная лодка «УПодводная лодка «УПодводная лодка «УПодводная лодка «Усть�Камчатск» пришла в канун новогость�Камчатск» пришла в канун новогость�Камчатск» пришла в канун новогость�Камчатск» пришла в канун новогость�Камчатск» пришла в канун нового
учебного года в главную базу Тучебного года в главную базу Тучебного года в главную базу Тучебного года в главную базу Тучебного года в главную базу Тихоокеанского флота с Кам�ихоокеанского флота с Кам�ихоокеанского флота с Кам�ихоокеанского флота с Кам�ихоокеанского флота с Кам�
чатки. С 1 декабря она вошла в состав Владивостокского со�чатки. С 1 декабря она вошла в состав Владивостокского со�чатки. С 1 декабря она вошла в состав Владивостокского со�чатки. С 1 декабря она вошла в состав Владивостокского со�чатки. С 1 декабря она вошла в состав Владивостокского со�
единения подводных лодок.единения подводных лодок.единения подводных лодок.единения подводных лодок.единения подводных лодок.

Каждого из этих парней разные
пути привели на факультет средней
военной специальной подготовки
ТОВМИ имени С.О.Макарова.

Уроженец Бурятии Евгений Зару�
бин отслужил полтора года «сроч�
ной» в сухопутных частях, получив
там звание сержанта. Сергей Шуба�
дёр и Алексей Безверхний пришли в
военный вуз со школьной скамьи. По
их словам, в ходе обучения обрели
уверенность в том, что приобретают
действительно нужную и интересную

Сержант Алексей АБЕЛЕНЦЕВ:
� Я пришёл сюда после службы в

армии, работы на «гражданке» в ох�
ранной структуре. Сам родом из
Славянки. А после школы учился в
Дальрыбвтузе, откуда и был призван
в армию весной 2008 года, получив,
как и многие мои ровесники, повест�
ку из военкомата. Та служба по при�
зыву в сухопутной части под Хаба�
ровском, а позже � в Уссурийске не
прошла впустую. Что называется,
возмужал, получил опыт работы с
личным составом, будучи команди�
ром отделения, освоил профессию
специалиста радиорелейной аппара�
туры. И конечно, научился владеть
автоматом, познакомился с другим
стрелковым оружием. Было время
также заниматься рукопашным
боем.

Наверное, выбор профессии во�
енного неслучаен. Мама моя служи�
ла на пограничной заставе в долж�
ности начальника узла связи. И я,
когда пришёл в военкомат, надеясь
по контракту поехать куда�нибудь в
«горячую точку», был настроен на
боевую работу. В военном комисса�
риате мне дали дельный совет: «По�
ступай, парень, лучше в ТОВМИ, по�

БУДУЩИЕ
СТАРШИНЫ

профессию, которая поможет им
продолжить службу по контракту.

Константин  ЛОБКОВ.

НА СНИМКЕ: на занятии в лабо�
ратории под руководством подпол�
ковника запаса старшего преподава�
теля Владислава ЕМЕЛЬЯНЕНКО �
курсант Сергей ШУБАДЁР, старший
сержант Евгений ЗАРУБИН и млад�
ший сержант Алексей БЕЗВЕРХНИЙ.

Фото автора.

В лаборатории «самолёт � вертолёт � двигатель» ТОВМИВ лаборатории «самолёт � вертолёт � двигатель» ТОВМИВ лаборатории «самолёт � вертолёт � двигатель» ТОВМИВ лаборатории «самолёт � вертолёт � двигатель» ТОВМИВ лаборатории «самолёт � вертолёт � двигатель» ТОВМИ
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учись, чтобы стать квалифицирован�
ным воином».

И время показало, что иду по пра�
вильному пути. Главное � получить
аттестат. А потом можно будет точ�
нее определиться в самостоятельной
жизни. По отзывам знакомых ребят,
ранее распределившихся в войска,
подходящей работы и для нас хва�
тит. Один из них служит ныне техни�
ком в Севастополе, заняв старшинс�
кую должность. Другой по выпуску
из ТОВМИ попал на Камчатку, в
штурманскую боевую часть атомной
подводной лодки. Недавно в поряд�
ке повышения квалификации отпра�
вили его на учёбу в Санкт�Петербург.

Меня в дальнейшем ждёт служба
в авиационном гарнизоне, ведь обу�
чаюсь по специальности, связанной
с эксплуатацией пилотажно�навига�
ционных комплексов. Минувшим ле�
том с удовольствием прошёл прак�
тику на авиабазе. Тамошние авиатех�
ники очень внимательно отнеслись к
курсантам, помогали вникать в тех�
ническое обслуживание вертолётов,
самолётов Ил�38.

И в личной жизни полный порядок.
С женой снимаем жильё во Владиво�
стоке. Она с пониманием относится к

моей учёбе и будущей службе. Наде�
юсь, всё намеченное сбудется.

Курсант Александр КИСЕЛЁВ:
� Мне тоже довелось послужить в

сухопутных частях в Хабаровском
крае. Это был медицинский отряд
специального назначения. Мы обыч�
но обеспечивали стрельбы на поли�
гонах, различные учения, как, напри�
мер, «Восток�2010».

Здесь, в учебном подразделении
вуза с нами занимаются офицеры,
преподаватели высшей школы. Идёт
серьезная подготовка будущих сер�
жантов и старшин. В плане образо�
вательном, правда, пока проходим
школьные предметы (за время ар�
мейской службы многое подзабы�
лось), но � всему свой черёд. Глав�
ное, чтобы не остыло желание стать
действительно военным человеком.

Знаю, из поступавших на факуль�
тет ребят многие отсеялись сразу.
Причины были, понятно, разные. Но
некоторые, похоже, просто не утвер�
дились в своём выборе профессии.
И думаю, напрасно отказались от та�
кой возможности � учиться в воен�
ном учебном заведении. Тем более,
вижу, для курсантов здесь созданы
все условия: и нормальные помеще�
ния для проживания, и отличное пи�
тание в столовой (не сравнить с ар�
мейскими перловыми кашами и «то�
щими» супами!), и великолепный
спорткомплекс (а в роте � тренажёр�
ный зал). И здесь много учат тому,
чему не учили в войсках. Кстати,
спортом занимаешься � есть прибав�
ка к ежемесячному денежному до�
вольствию. Так что, думаю, втянусь
в учёбу � надо будет и физической
подготовкой заниматься основатель�
нее, стимулы есть!

Записал
Константин  ЛОБКОВ.

В  ВОСТОЧНОМ
ВОЕННОМ

ОКРУГЕ

Растёт лётное
мастерство

Военные лётчики авиабазы Дзём�
ги (Хабаровский край) Восточного
военного округа (ВВО) в завершив�
шемся учебном году значительно по�
высили интенсивность лётной подго�
товки. По сравнению с прошлым го�
дом налёт каждого пилота истреби�
теля Су�27 увеличился. В планах на
следующий учебный год ещё боль�
ше повысить данный показатель.

Как сообщил начальник ПВО и
авиации ВВО генерал�майор Сергей
Жмурин, увеличение количества ча�
сов, проведённых в небе, связано в
первую очередь с организацией ре�
гулярного снабжения авиационным
топливом, а также со своевременным
проведением комплекса мероприя�
тий по техническому обслуживанию
самолётов.

В целом увеличение интенсивно�
сти полётов позволило повысить лёт�
ное мастерство и профессионализм
как пилотов, так и специалистов ин�
женерно�технического и тылового
состава авиабазы. По результатам
учебного года количество лётчиков
1�го класса увеличилось на 5 чело�
век, 2�й и 3�й класс присвоен 13 пи�
лотам. Подтвердили своё професси�
ональное мастерство 12 лётчиков.

Также, по словам генерал�майо�
ра Сергея Жмурина, в 2011 г. интен�
сивно осваивалась новая авиацион�
ная техника, велось обучение моло�
дых пилотов и была обеспечена бе�
заварийная лётная работа.

Призывников одевают
в форму нового образца

В ходе продолжающегося в
Приморье осеннего призыва уже
более 2,6 тыс. человек пополнили

личный состав воинских частей и
соединений.

Все призывники переодеты в во�
енную форму нового образца. Так�
же им выданы пластиковые карты
одного из банков, а для связи с ро�
дителями � бесплатные SIM�карты.
Кроме того, в пунктах приёма и от�
правки призывных команд созданы
пункты питания, обслуживаемые
организациями, привлечёнными по
системе аутсорсинга.

Около 90 процентов призывников
из Приморского края останутся слу�
жить на Дальнем Востоке, а 40 про�
центов  из них пополнят воинские ча�
сти, дислоцированные в самом При�
морье.

Уже более 7,5 тыс.
новобранцев встали

под ружьё
С начала осенней призывной

кампании войска Восточного во�
енного округа (ВВО) пополнили
более 7,5 тыс. новобранцев. Из
них более 4500 человек призваны
военными комиссариатами ВВО,
а около 3 тыс. прибыли из других
регионов России.

Одиннадцать процентов  от обще�
го количества прибывших в войска
молодых людей имеют высшее об�
разование, а 70 процентов � среднее
и среднее профессиональное. Более
600 человек состоят в браке, из них
334 имеют детей.

Всего в ходе осенней призывной
кампании в войска ВВО поступит
около 20 тыс. новобранцев. Более
половины из них будет призвано из
субъектов РФ, расположенных на
территории ВВО. Остальные прибу�
дут из других регионов России.

Более 12 тыс. новобранцев прой�
дут обучение в семи учебных воинс�
ких частях и соединениях ВВО. Во�
еннослужащие по призыву, прибыв�
шие в войска округа в октябре�нача�
ле ноября, уже заканчивают первич�
ную военную подготовку и готовятся
к принятию военной присяги.

Группа  информационного
обеспечения  Восточного

военного  округа.
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На родном причале моряков
встречали командующий войсками
Восточного военного округа адми�
рал Константин Сиденко, врио ко�
мандующего ТОФ контр�адмирал
Сергей Авакянц, представители го�
родских властей, родственники и
друзья.

По словам командира похода ка�
питана 1 ранга Сергея Жуги, отря�
дом проделана большая работа по
демонстрации военно�морского
присутствия России в Мировом оке�
ане, подтверждены высокая морс�

Его открыл председатель совета
ветеранов Владивостока Яков Кан.
Обращаясь к участникам митинга, он
сказал: «Мы сегодня собрались здесь,
чтобы почтить память наших земля�
ков�приморцев, которые героически
сражались в боях под Москвой.
64�я морская стрелковая бригада не�
сколько дней держала оборону около
села Белый Раст, отбивая атаки одну
за другой. Село несколько раз пере�
ходило из рук в руки. Но, несмотря на
ожесточённые бои, наши земляки�
приморцы сумели отстоять этот ру�
беж, тем самым создав возможность
для последующего наступления пехо�
ты». Яков Григорьевич передал участ�
никам митинга приветствие от совета
ветеранов Москвы, с которым устано�
вились тёплые, дружеские связи.

Выступившие затем председатель
Думы Владивостока Валерий Розов,
участник Великой Отечественной вой�
ны Иосиф Чутов, руководитель моло�
дёжного движения «Патриоты Примо�
рья» Александр Щеряков, представи�
тель Владивостокской епархии отец
Виктор, председатель общественной
организации ветеранов боевых дей�
ствий «Контингент» Сергей Кондра�
тенко вспомнили страницы героичес�
кого прошлого, выразили надежду,
что нынешнее и грядущие поколения

В ноябре 1941 года укомплекто�
ванная моряками Тихоокеанского
флота, Амурской военной флоти�
лии, курсантами военно�морских
училищ и призванными из запаса по
месту формирования 84�я морская
стрелковая бригада (командир пол�
ковник В.А.Молев, военком полко�
вой комиссар С.А.Андреев) первой
из тихоокеанских формирований
прибыла на фронт. В конце ноября
бригада участвовала в освобожде�
нии от противника города Скопина,
а затем В составе 1�й ударной армии
прошла на запад более 180 км, из
них 135 � с упорными боями. На под�
ступах к г. Клину В окрестностях Бо�
рисоглебска героически погиб ко�
мандир бригады полковник Молев.

За умелый прорыв на наиболее
сильно укреплённом участке вра�
жеской обороны на реке Ламе сме�
нивший полковника В. А.Молева ко�
мандир бригады генерал�майор
М.Е.Козырь и военком бригады
С.А.Андрев получили благодар�
ность от командующего войсками
Г.К.Жукова. Более 150 наиболее от�
личившихся морских пехотинцев по�
лучили государственные награды

Первого декабря 1941 года на
фронт прибыла 64�я морская стрел�
ковая бригада (командир полковник
Н.М.Чистяков, военком полковой
комиссар В.И.Тулинов). Она была
сформирована из моряков Тихооке�
анского флота и курсантов военно�
морских училищ. Тихоокеанцы в со�
ставе 20�й армии вели ожесточён�
ные бои за населённый пункт Белый
Раст, расположенный в 35 километ�
рах от Москвы. 20 декабря 1941
года войска 20�й армии при участии
моряков�тихоокеанцев освободили
Волоколамск.

С 21 декабря части бригады, про�
должая наступление, продвинулись
на 100 километров и освободили

ДАЛЬНИЙ МОРСКОЙ ПОХОД
УСПЕШНО  ЗАВЕРШЁН
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кая выучка и слаженность экипа�
жей. Все поставленные на период
похода задачи успешно выполнены.
Сергей Юрьевич привёл, в частно�
сти, такой пример, характеризую�
щий уровень боевой подготовки ва�
ряжцев. В районе острова Гуам, где
было проведено совместное рос�
сийско�американское учение по
борьбе с терроризмом, «Варяг» по�
разил учебную цель, удалённую на
расстояние 12 километров, со вто�
рого шквала огня. Американцы
били по аналогичной цели с дистан�

ции 10 км, один корабль выполнил
задачу с четвёртой попытки, другой
� с шестой.

Но особые впечатления тихооке�
анцев � от посещения Ванкувера.
Дело в том, что предыдущий визит
наших военных кораблей в Канаду
состоялся ещё в далёком 1976 году.
И вот три с половиной десятилетия
спустя на канадских «смотринах»
российские моряки вновь подтвер�
дили высокий статус русского воен�
ного флота.

� Приём в Ванкувере был неверо�

ятно дружественным и тёплым, � рас�
сказал командир «Варяга» гвардии
капитан 1 ранга Эдуард Москален�
ко. � Местные жители отстаивали
многочасовые очереди, чтобы по�
пасть к нам на экскурсию. Шли це�
лыми семьями, даже с маленькими
детьми. Мы гостили в Ванкувере с
8 по 12 ноября, и только два дня мог�
ли принимать посетителей, по три
часа ежедневно. Но даже в сокра�
щённом режиме дали возможность
осмотреть наш легендарный крейсер
1100 канадцам. А когда покидали

порт, нас долго сопровождала целая
флотилия частных катеров и яхт,
расцвеченных российскими и Андре�
евскими флагами.

Кстати, «в загранку» гвардейский
«Варяг» ушёл после успешного уча�
стия в учении на Камчатке, где заво�
евал кубок главкома ВМФ. Эту на�
граду контр�адмирал С.Авакянц тор�
жественно вручил экипажу при
встрече во Владивостоке.

Владимир  БОЧАРОВ.

Фото автора.
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приложат все усилия, чтобы никогда
не повторились ужасы войны.

Виктор Надёжин, участник примор�
ской делегации, побывавшей с особой
миссией в марте прошлого года в Под�
московье, где зимой 1941�1942 годов
в жестоких боях выстояли воины�ти�
хоокеанцы, рассказал, как бережно
хранят в каждом подмосковном селе�
нье память о подвиге приморских мо�
ряков. Он упомянул, что капсулы с
землёй, привезённые с братских мо�
гил приморских защитников столицы,
сложивших голову в боях за Москву,
замурованы в стене памяти; частичка
пламени от главного Вечного огня у
Могилы Неизвестного Солдата у
Кремлёвской стены несёт вечную вах�
ту на мемориальном комплексе Вла�
дивостока, ставшего городом воинс�
кой славы. А память, как самая боль�
шая и не теряющая ценности нацио�
нальная святыня, передаётся из поко�
ления в поколение.

Более ста участников митинга от�
дали почести героям, павшим в битве,
с которой начиналась Великая Побе�
да. К Вечному огню и месту, где заму�
рована капсула с подмосковной зем�
лёй, возложены живые цветы.

Татьяна  ТКАЧЕНКО.

Фото автора.

МОРЯКИ#ТИХООКЕАНЦЫ
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24 населённых пункта. За время на�
ступления они уничтожили более
2 тысяч гитлеровцев, захватили мно�
го трофеев. За стойкость и высокую
организованность в боях под Моск�
вой 64�я морская стрелковая брига�
да была удостоена ордена Красно�
го Знамени. За мужество и отвагу
115 моряков награждены орденами
и медалями, из них трое � орденом
Ленина. В этих боях бригада понес�
ла большие потери. Смертью храб�
рых погибли полковой комиссар
Г.М.Смирнов, батальонный комис�
сар Г.О.Лихоманов, старшина 2 ста�
тьи Сергей Федоров и многие дру�
гие.

Укомплектованная в основном
тихоокеанцами 71�я морская стрел�
ковая бригада (командир полков�
ник Я.П.Безверхов, военком полко�
вой комиссар Е.В.Бобров) прибыла
на фронт в конце ноября. В составе
1�й ударной армии приняла участие
в контрударе в районе Яхромы, где
вражеские войска подошли к кана�
лу Москва � Волга. Затем участво�
вала в общем наступлении и с боя�
ми продвигалась вперёд в направ�
лении на Волоколамск. В двухме�
сячных ожесточённых боях по раз�
грому 16�й армии противника мо�
ряки показали беспримерное муже�
ство и отвагу. В этих боях погиб
командир бригады полковник Без�
верхов, смертью храбрых пали мно�
гие воины.

Действуя в составе 1�й ударной
армии, бригада в непрерывных боях
прошла 150 км, освободила от вра�
га более 75 населённых пунктов. За
проявленные в боях стойкость, вы�
сокую организованность и мужество
71�я морская стрелковая бригада
первой среди морских бригад была
преобразована во 2�ю гвардейскую
бригаду. В боевой истории моряков�
гвардейцев записано: «В этом со�

единении за период с 22 ноября
1941 года по 1 января 1945 года
14 117 военнослужащих было на�
граждено орденами и медалями
СССР, из них 77 � медалью «Золо�
тая Звезда».

В первых числах декабря на
фронт прибыла 62�я отдельная мор�
ская стрелковая бригада. Она состо�
яла в основном из моряков�тихоо�
кеанцев. Командовал бригадой пол�
ковник В.М.Рогов, военным комис�
саром был батальонный комиссар
Д.И.Бессер. В составе 1�й ударной
армии бригада ускоренным маршем
форсировала канал Москва � Волга
и западнее города Клин вступила в
бой с противником. В декабрьских
и январских боях бригада освобо�
дила районный центр Лотошино и
более десяти населённых пунктов
района.

Многие тихоокеанцы в боях под
Москвой совершили героические
подвиги. Политрук первого баталь�
она бригады Николай Федорович
Кашников отличился уже в первых
боях и был награждён орденом
Красного Знамени. А в феврале
1942 года он заменил раненого ко�
мандира, возглавил успешную атаку
подразделения, в которой получил
смертельное ранение. Похоронен в
братской могиле у села Круглого, на
мраморной плите которой начерта�
ны слова: «Вечная память героям �
воинам 62�й морской бригады, пав�
шим в боях с немецко�фашистскими
захватчиками за освобождение Ло�
тошкинского района в 1941�1942 го�
дах».

62�я морская бригада с боями
прошла 150 км, освободила более
40 населённых пунктов и разгроми�
ла три вражеских полка.

Сражаясь за Москву, моряки�ти�
хоокеанцы оказали существенную
помощь войскам Западного фронта
как в тяжёлый период упорной обо�
роны, так и в ходе решительного на�
ступления. Маршал Советского Со�
юза Г.К.Жуков в своих воспомина�
ниях писал, что моряки под Моск�
вой покрыли себя боевой славой и в
значительной степени содействова�
ли общему успеху советских войск.

Капитан  1  ранга  в  отставке
Геннадий  ЗАБОЛОТСКИХ.

Второго декабря на централь�
ной площади Владивостока со�
стоялась торжественная приём�
ка машин, которые пополнят му�
ниципальный транспортный
парк.

Три месяца назад 32 автобуса
сошли с конвейерной ленты заво�
дов фирмы MAN. Торжественно
передать машины и лишний раз
подтвердить их качество приеха�
ли представили немецкого кон�
церна.

Андреас Каттнер, вице�прези�
дент немецкой компании�произво�
дителя MAN Truck & Bus AG ска�
зал: «Мы надеемся, что владивос�
токцы оценят качество и удобство
наших автобусов. Они надёжно бу�
дут служить вам в ближайшие
15 лет».

Эти автобусы от других отлича�
ет не только ярко�жёлтый цвет, но
и техническая оснащённость. В
каждом из них � кондиционеры, ав�
томатические приспособления для
заезда инвалидных и детских ко�
лясок. В автобусе � 25 посадочных
мест, но при этом в салоне одно�
временно могут ехать до ста пасса�
жиров.

Игорь Шувалов, первый вице�

Знаменитые «Цветные горо�
шинки» из фокинского городс�
кого Дома детского творчества
продолжают победное восхож�
дение на музыкальный олимп.
На прошедшем недавно в горо�
де Большой Камень краевом фе�
стивале «Звездопад�2011» наша
по�взрослому талантливая во�
кальная группа воссияла в оче�
редной раз, получив звание лау�
реата.

На фоне двухсот участников
фестиваля эффектно выделились
и отдельные «горошинки». Первое
место среди вокалистов до сих пор
никому не уступает солистка груп�
пы Ника Терентьева. Фестиваль�
ную «бронзу» завоевали солистки
Даша Казанцева и Алеся Гаври�
шенко, а также дуэт в составе Ники
Терентьевой и Алеси Гавришенко.
Руководитель коллектива Анна
Терентьева посещает мастер�клас�
сы выпускницы Гнесинки солистки
Ансамбля Краснознамённого Ти�
хоокеанского флота Алёны Вазе�
ровой, передавая полученные зна�
ния своим подопечным. Возмож�
но, в связи с этим на более высо�
ком уровне готовится выход но�

вой, с усложнённым репертуаром
концертной программы. В её ос�
нове � русские народные песни в
стилизованной эстрадной обра�
ботке. Работа будет приурочена к
пятилетнему юбилею вокальной
группы «Цветные горошинки».
Торжества по этому поводу наме�
чено провести в мае следующего
года.

Что касается недавнего успеха
на краевом фестивале «Звездопад�
2011», то его юные артисты отме�
тили в музее�усадьбе украинской
культуры и быта, организованном
на подворье солистки народного
вокального ансамбля «Свой стиль»
Марии Зварыч. Эта экскурсия по
музею плюс подготовленные хо�
зяйкой музея театрализованное
представление и угощение варени�
ками с вишнями стали для них луч�
шим видом поощрения за одержан�
ную на фестивале победу.

Валентина  ШАБАНСКАЯ.
НА СНИМКЕ: победители «Звез�

допада�2011» в гостях у Марии
ЗВАРЫЧ.

Фото автора.

г. Фокино.

Им покорился
«Звездопад…»

Ёлки, иллюминация и другие
новогодние атрибуты продолжа�
ют появляться на улицах Влади�
востока. На площади Борцов за
власть Советов специалисты
приступили к монтажу световых
фейерверков и сакур, также на�
чаты строительство и установка
катка и горки, в оформлении ко�
торых будут угадываться силуэ�
ты объектов, возводящихся к
саммиту АТЭС�2012, сообщили
агентству PrimaMedia в пресс�
службе администрации краево�
го центра.

Горка будет напоминать мост че�
рез бухту Золотой Рог, а в катке
можно будет увидеть очертания
океанариума. Девизом новогодне�
го оформления Владивостока и
праздничных мероприятий станет
слоган «Новый год � в новом горо�
де».

Уже установлены и украшены
ёлочные конструкции на централь�
ной площади, на площадке около
Дома молодёжи и на кольце Багра�

Немецкие автобусы
на маршрутах Владивостока

Новогодние хлопоты
столицы Приморья

премьер РФ: «Автобусы компании
MAN дороже азиатских аналогов,
но руководство края пошло на то,
чтобы закупать самую современ�
ную технику».

Новые автобусы будут работать
не только на центральных маршру�
тах Владивостока. С их выходом на
линию добираться на работу и до�
мой станет проще жителям Снего�
вой Пади и 71�го микрорайона.

Максим Молчанов, замглавы
администрации Владивостока:
«Цена, качество, марка. Плюс к
этому нам гарантировали сервис.
Представители компании�произ�
водителя помогут нам открыть два
стоп�сервиса на территории ВПО�
ПАТ. Поэтому у нас автобусы бу�
дут обслуживаться прямо на тер�
ритории автобусного муниципаль�
ного парка».

Оценить автобусы немецкой
сборки горожане смогут, как толь�
ко все машины оборудуют спутни�
ковыми навигаторами, видеореги�
страторами и системой автомати�
ческого объявления названий оста�
новок. В администрации Владивос�
тока говорят, что на это уйдёт не
больше десяти дней.

Служба информации ПТР.

тиона. Продолжается монтаж ёлок
на площади Луговой, на площадках
около кинотеатров «Нептун» и «Га�
лактика».

Идёт монтаж и традиционной
новогодней иллюминации, свето�
вые художественные панно, иллю�
минационные фигуры и растяжки
уже украсили ряд магистралей.
Световое панно «ёлочка» появи�
лось на Партизанском проспекте,
«звёзды» � на проспекте 100 лет
Владивостоку, улицы Светланс�
кую, Русскую, Ивановскую, Ново�
ивановскую и Калинина украсили
«снежинки». Светодиодные укра�
шения появились на столбах ули�
цы Постышева, в ближайшее вре�
мя такое украшение будет под�
ключено на улицах Алеутской,
Светланской, Фонтанной, на Оке�
анском проспекте. Продолжается
монтаж праздничной иллюмина�
ции на улицах Вилкова, Остряко�
ва, Луговой и на Народном про�
спекте.

PrimaMedia.
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Драматический

театр ТОФ
(222-97-64, 221-69-70, 274-33-72)

11 декабря � премьера «Пикник».
14 декабря � «Смертельный но�

мер».
16 декабря � «Квадратура кру�

га».
18 декабря � «Сон в летнюю

ночь».
21 декабря � «Бальзаминов ты

мой, Бальзаминов».
24 декабря � «Огни Парижа».
НОВОГОДНИЕ ПРЕДСТАВЛЕ�

НИЯ «ЧУДЕСА В ЗАМОРОЗЬЕ»
27 декабря в 11.00 и 14.00,

28 декабря в 11.00 и 14.00, 2 янва�
ря в 14.00, 3, 5 и 6 января в 11.00 и
14.00.

Академический
театр имени
М.Горького

(226-05-20, 222-01-36, 226-45-87)
11 декабря � «TOVARICH».
14 декабря � «С любимыми не

расставайтесь».
15 декабря � «Жена, любовница,

сиделка».
17, 18 декабря � премьера «Шум

за сценой».
21 декабря � «Поминальная мо�

литва».
23 декабря � «Боинг�боинг».
25 декабря � «Леди на день».
23, 30 декабря � новогоднее шоу

Ефима Звеняцкого.
Академический театр имени

М.Горького и Санкт�Петербургс�
кий детский драматический театр
«На Неве» представляют новогод�
ние сказки:

24, 25, 26 декабря и 8 января �
премьера «Золушка».

27 декабря и 5 января � «Царев�
на�лягушка».

28 декабря и 3 января � «Дюй�
мовочка».

29 декабря и 2 января � «Бре�
менские музыканты».

30 декабря и 4 января � «Мороз�
ко».

31 декабря � «Кот в сапогах».
6 января � «Спящая красавица».
7 января � «Снежная королева».

Краевой театр
молодёжи

(226-48-88)
Дневные спектакли, начало

в 11.00.
11 декабря � «Цветик�семицве�

тик».

17 декабря � «Всё будет хоро�
шо».

18 декабря � «Василиса Прекрас�
ная».

Вечерние спектакли, начало в
18.00.

11 декабря � «Всё начинается с
любви».

18 декабря � «Семейный портрет
с дензнаками».

Приморская
филармония

(226-40-22)
11 декабря в большом зале в

18.00 � «По страницам русской му�
зыки». А.Алябьев, М.Глинка, А.Дар�
гомыжский, П.Чайковский, С.Рахма�
нинов, Г.Свиридов. Исполняют арти�
сты филармонии.

17 декабря в большом зале в
18.00 � эстрадно�симфонический ор�
кестр «Мелодия». Художественный
руководитель и дирижёр Дмитрий
Бутенко. Солист � заслуженный ар�
тист РФ Игорь Волков (баритон).

18 декабря в большом зале в
18.00 � «Джаз�бэнд Андрея Вини�
ченко». Андрей Виниченко (форте�
пиано, Ю.Корея), Андрей Лукаш
(труба, Россия), Мартин Ценкер
(контрабас, Германия), Крис Варга
(ударные), Ким Чи Сок (саксофон,
Ю.Корея).

24 декабря в большом зале в
18.00 � эстрадный оркестр МГУ име�
ни адмира�
ла Г.И.Не�
вельского.
Дирижёр �
Анатолий
Якименко.
Солист Де�
нис Давы�
дов � на
снимке (во�
кал). В про�
грамме �
музыка Д.Эллингтона, Е.Коули,
Дж.Германа, Л.Денза, Г.Миллера,
Дж.Керна. Песни из репертуара
Ф.Синатры, Э.Хампердинка, А.Уиль�
ямса, Э.Пресли и Т.Джонса.

5 января в большом зале 18.00 �
«Новогодний бал». Струнный квар�
тет «Вдохновение». Вальсы, польки,
чардаш.

7 января в малом зале в 18.00 �
«Рождественские встречи». Заслу�
женный артист РФ Александр Бор�
гардт (скрипка).

Детская афиша
11 декабря в 12.00 � «Щелкун�

чик, или Новогоднее волшебство».
Музыкальная композиция по моти�
вам сказок Гофмана. Музыка П.Чай�
ковского.

Перейдя на сторону большевиков,
«Адмирал Завойко» в 1921�м был
укомплектован военной командой и
вошёл в состав Сибирской флотилии.
Командиром назначили бывшего офи�
цера императорского флота Алексан�
дра Клюсса.

В связи с очередным переворотом
во Владивостоке, где располагался
штаб Сибирской флотилии, и утерей
власти большевиками корабль ушёл в
нейтральный порт Шанхай.

25 октября 1922 года советская
власть в Приморье была восстановле�
на, и 23 марта 1923 года «Адмирал
Завойко» прибыл во Владивосток. В
этот день он был переименован в СКР
«Красный вымпел», получив назначе�
ние по охране территориальных вод.
После небольшого переоборудования
с установкой четырёх 76�мм пушек и
двух пулемётов корабль вышел на бо�
евую службу. Одной из главных задач

� Юрий Александрович, извест�
но, что у вас большое спортивное
прошлое.

� Может, это слишком громко, но
заслуги есть. Я мастер спорта СССР
по гребле на байдарках и каноэ, чем�
пион России 1991 года, неоднократ�
ный победитель и призёр всесоюзных
и всероссийских соревнований.

� Помните, как вы пришли в
спорт?

� Родился и вырос я во Владивосто�
ке. В моём доме жил тренер по гребле
на байдарках. Мне было лет одиннад�
цать, мы гуляли с мальчишками во дво�
ре, а он подошёл к нам и пригласил
прийти в секцию, работавшую на базе
добровольного спортивного общества
«Труд», расположенной в бухте Фё�
дорова.

Стал тренироваться, появились ус�
пехи, попал в сборную края. Когда до�
стиг призывного возраста, мне пред�
ложили служить в спортивной роте на
Тихоокеанском флоте. Так я попал в
70�ю спортроту ТОФ, где продолжал
тренироваться и выступал за флот.
Норматив на звание мастера спорта
СССР я выполнил в 1991�м, как раз
будучи в составе сборной по гребле
на байдарках и каноэ.

Позже заочно окончил Уссурийс�
кий педагогический институт. Когда
завершилась спортивная карьера, на�
чал тренерскую работу в 54�м яхт�клу�
бе ТОФ. Потом около четырёх лет был
командиром спортвзвода, это было в
конце 90�х � начале 2000�х, спортроты
уже не было. Но флотская команда по
гребле на байдарках и каноэ продол�
жала добиваться успехов на различ�
ных соревнованиях. Тихоокеанцы по�
беждали на чемпионатах Европы, че�
тыре человека стали мастерами
спорта международного класса.

Мичман запаса Александр Артеми�
да завоевал звание чемпиона мира,
брал «золото» на чемпионатах Евро�
пы и неоднократно побеждал на чем�
пионатах России. Сейчас он предсе�
датель Владивостокской федерации
гребли на байдарках и каноэ.

В 2005 году я стал начальником
водно�спортивной станции ТОФ, зани�
мал эту должность в течение пяти лет.
В середине августа нынешнего года
был назначен на должность начальни�
ка спортивного центра морской и фи�
зической подготовки, куда включён и
такой объект, как водно�спортивная
станция.

� Юрий Александрович, вы были
спортсменом, тренером, теперь ру�
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его в ту пору была борьба с браконь�
ерством.

В 1930�е годы, в пору интенсивного
становления советского военного
флота на Тихом океане, «Красный
вымпел» выполняет задачи по обеспе�
чению боевой подготовки различных
подразделений ТОФ.

В 1940 году корабль поступает в
распоряжение ТОВВМУ для отработ�
ки морской и навигационной практики
курсантами. Во время войны против
Японии на Корейском полуострове, в
1945 году, он � санитарное судно, пе�
ревозит раненых во Владивосток.

В 1958�м по решению Военного со�
вета ТОФ «Красный вымпел» объяв�
лен мемориальным кораблём. Место
его вечной стоянки � у парапета Кора�
бельной набережной, в самом центре
города.

Валерий  МАЛИНОВСКИЙ.
Фото В.БОЧАРОВА.

СпортСпортСпортСпортСпорт

НОВЫЕ ОРИЕНТИРЫ
ФЛОТСКОГО СПОРТА
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ководитель крупного спортивного
объекта...

� Когда�то я был тренером на флот�
ской гребной базе в пос. Лозовом. Там
приходилось решать многие хозяй�
ственные проблемы, постепенно на�
капливался опыт. В какой�то момент
почувствовал, что у меня это неплохо
получается.

Скажу так, в любой работе приятно
видеть результаты своего труда. Осо�
бенно когда долго добивался постав�
ленной цели.

Например, на водной станции сде�
лали ремонт. Полностью поменяли си�
стему отопления, отремонтировали
трибуны. Теперь она красиво смотрит�
ся не только снаружи, но и внутри. И
глаз радуется, и на душе тепло! Сей�
час идёт капитальный ремонт в цент�
ре. Поменяли кровлю, уложили но�
вую, черепичную,
и совсем другой
вид приобрело
здание. Не говоря
уже о том, что нам
не страшны пре�
вратности погоды.

В первоочеред�
ных планах � ре�
монт спортивного
зала. Нужно ме�
нять систему ото�
пления, покрытие
на полу, обновлять
штукатурку.

Немало вопро�
сов и проблем в
этом плане решает
начальник отделе�
ния материально�технического обес�
печения Марина Изъюрова, очень ак�

тивный, деятельный человек, отлич�
ный специалист.

� Сейчас здание центра окруже�
но плотным кольцом строек, что
затрудняет подход и подъезд к
нему. Со стороны остановки
«Лазо» лестница, ведущая к зда�
нию, давно находится в аварийном
состоянии. Эти проблемы как�то
решаются?

� Мы обращались в комитет по уп�
равлению городскими территориями,
прокуратуру, предоставляя фотогра�
фии реально опасного для жизни го�
родского объекта, каким и является
лестница. Наконец она попала в план
реконструкции сквера. Поэтому будем
надеяться, что скоро добраться до на�
шего центра будет проще.

� Спортивная индустрия быстро

развивается, часто
появляются новинки.
Интересно, а как
центр обеспечивает�
ся спортивным ин�
вентарём?

� Ой, больной воп�
рос! Конечно, хотелось
бы обновить тренажё�
ры, которые мы полу�
чали пять лет назад. И
если честно, то они уже
тогда были морально
устаревшими. Ну а та�
кую мелочь, как ганте�
ли, мячи, скакалки и ра�
кетки, мы должны при�
обретать за счёт дохо�
дов.

� Откуда должны поступать до�
ходы и как это связано с вашими

основным предназначением, ведь
на протяжении десятков лет центр
являлся одной из основных кузниц
флотских спортивных достиже�
ний?

� Как и в предыдущие годы, основ�
ные наши задачи � организация физи�
ческой подготовки военнослужащих,
совершенствование физкультурно�оз�
доровительной и спортивной работы на
флоте, организация и проведение учеб�
но�тренировочного процесса, развитие
военно�прикладных видов спорта. Так
как наш профиль морской, то и основ�
ное внимание уделяется гребле на ялах
и морскому многоборью. Но, увы, они
непопулярны сейчас.

Слово «развитие» подразумевает
вкладывание денежных средств. Тем
более что виды спорта, связанные с
морем, очень затратные. Они необхо�
димы для нормального физического
развития военнослужащих, но никог�
да не будут приносить доход.

Что касается источника обеспече�
ния заработной платой персонала, то
им по�прежнему является Министер�
ство обороны РФ. Предусмотрена
внебюджетная деятельность: суще�
ствует перечень платных услуг, кото�
рые нам разрешено оказывать насе�
лению. Как правило, это услуги в об�
ласти физической культуры и спорта.
Например, мы предоставляем зал, тен�
нисные корты, территорию водной
станции для проведения спортивных
мероприятий в свободное от занятий
военнослужащих время.

Планируем организовать на нашей
базе спортивно�оздоровительные
группы, в первую очередь, конечно,
для военнослужащих и членов их се�
мей, но и для всех желающих. Заду�
мок много, но пока не будем торопить
события.

Также центр разрабатывает различ�

ные учебно�методические пособия, та�
кие как «Средства, методы и формы
физической подготовки военнослужа�
щих», «Методика проведения занятий
по гребле на ялах», «Методика прове�
дения занятий по парусным гонкам на
ялах». Эту работу курирует начальник
учебно�спортивного отделения Вадим
Шайдаров. Он служил на флоте с 1983
по 2000 год. В списке его достижений
есть звание мастера спорта СССР по
морскому многоборью, чемпиона
Дальнего Востока. Он неоднократно
становился призёром флотских и все�
российских соревнований.

Вадим Валерьевич � квалифициро�
ванный специалист. Он способен под�
готовить и провести любые спортив�
ные соревнования, часто выступает на
них в качестве судьи, грамотно ведёт
отчётность и документацию.

Недавно он выступил в качестве од�
ного из организаторов мастер�класса
по рукопашному бою в соединении
морской пехоты.

Теперь это одна из новых форм на�
шей работы. Скоро планируем прове�
сти мастер�класс по гиревому спорту
на базе учебного отряда подводного
плавания.

Наряду с флотским спортом будем
продолжать развивать спорт высоких
достижений. Флотская команда по мно�
гоборью ежегодно добивается побед на
чемпионатах России и Европы. Наде�
юсь, поднятую планку они не опустят.

� Юрий Александрович, вы один
из главных свидетелей того, как во�
еннослужащие пережили рефор�
мы и нововведения. Хотелось бы
узнать ваше мнение: как они по�
влияли на людей в погонах?

� Благодаря введённым надбавкам
за квалификационный уровень физи�
ческой подготовки больше военнослу�
жащих стало тренироваться. По�пре�
жнему существует график посещений,
то есть расписано время занятий для
служб и управлений. Но мы прекрасно
понимаем, что не всегда военнослужа�
щий может прийти именно в это вре�
мя. Поэтому всегда идём навстречу:
предоставляем возможность потрени�
роваться в любое удобное время. С
9.00 до 18.00 двери для военнослужа�
щих открыты и в центре, и на водной
станции.

Кстати, на этих объектах в случае
необходимости будет оказана квали�
фицированная медицинская помощь.
Возглавляет медицинский пункт пол�
ковник медицинской службы запаса
Олег Народовый. Кроме того, медсес�
тра Галина Садриева всегда обеспе�
чивает спортивные флотские мероп�
риятия.

� Какие качества, воспитанные в
спорте, пригодились вам в нынеш�

ней работе? Кто вам помогает ре�
шать, скажем, производственные
вопросы?

� Прежде всего, спорт воспитал от�
ветственность, целеустремлённость, а
также выносливость, порядочность и
чувство локтя. Приобретённая или
врождённая коммуникабельность
очень помогают в общении со строи�
телями (смеётся. � Авт.). Вообще важ�
но найти подход к каждому человеку.

Действительно, работа, которую
проводит центр, ни в коем случае не
моя личная заслуга. Это заслуга кол�
лектива, который стал командой еди�
номышленников.

Заведующий водной станцией
Александр Марченко организовывает
и проводит на её территории все
спортивные мероприятия, инструктаж,
помогает подготовиться командам к
соревнованиям, а также решает все
хозяйственные вопросы.

Он болеет душой за своё дело, по�
тому что тоже в прошлом выдающий�
ся спортсмен. Александр Васильевич
служил на флоте, имеет звание масте�
ра спорта по морскому многоборью,
является серебряным призёром чем�
пионата Советского Союза 1988 года
в командном зачёте, неоднократным
призёром российских чемпионатов в
составе сборной ТОФ.

Конечно, за слаженную работу бла�
годарен всему коллективу, но особенно
стоит отметить ведущего бухгалтера
Ларису Горбатову, начальника спортив�
ного комплекса Сергея Иванова, инст�
рукторов�методистов по спорту Сергея
Абрамова и Дмитрия Перепелицу.

Не могу не сказать тёплые слова в
адрес помощника командующего
ТОФ по физподготовке � начальника
физической подготовки подполковни�
ка Сергея Беневоленского. С его при�
ходом на флоте были возрождены
гонки на ялах, чемпионаты по морско�
му многоборью и гребно�парусному
двоеборью, шлюпочный поход, реали�
зовывались и новые проекты, напри�
мер состязания по силовому экстри�
му, армрестлингу. Многие мероприя�
тия удаются благодаря эффективно�
му сотрудничеству.

� Юрий Александрович, спасибо
за беседу. Желаю вам свершения
задуманного, чтобы на подчинён�
ных вам объектах чаще звучали во�
сторженные спортивные привет�
ствия «Физкульт�привет!» и «Физ�
культ�ура!»

Светлана  ПОГРЕБНАЯ.

Фото автора.

Перестало биться сердце ветерана
Тихоокеанского флота, ветерана ВМСУ
ТОФ подполковника в отставке
Ильи Афанасьевича ШУКАЛОВА.

Родился в деревне Загобезье Ду�
ховщинского района Смоленской об�
ласти 1 августа 1948 г. После оконча�
ния Камышинского военного строи�
тельно�технического училища в 1970
году офицер принял должность замес�
тителя командира роты. Прошёл боль�
шой путь в строительных частях, дойдя
до командира ВСО на Камчатке.

За 30 лет воинской службы Илья
Афанасьевич зарекомендовал себя
профессионалом высочайшего класса,
добросовестным, ответственным офи�
цером. Сослуживцы знали его добрым,
отзывчивым и жизнерадостным товари�
щем, надёжным другом.

После увольнения из рядов Воору�
жённых Сил продолжал активную тру�
довую деятельность, передавая свой
богатый опыт молодому поколению
строителей.

За многолетнюю добросовестную
службу он был награждён многими ме�

далями и знаками Министерства обо�
роны Российской Федерации, грамота�
ми и благодарностями командования.

Боевые товарищи, друзья Ильи
Афанасьевича Шукалова выражают
глубокие соболезнования его родным
и близким. Светлая память о нём на�
всегда останется в наших сердцах.

И.А.ШУКАЛОВ

Считать недействительным паспорт гражданина РФ 0504 070753, вы�
данный Первомайским РУВД г. Владивостока 05.05.2005 г. на имя Щер�
бины Виктории Викторовны.

В связи с активным становлени�
ем льда в Приморском крае увели�
чивается вероятность возникнове�
ния чрезвычайных ситуаций, свя�
занных с выходом и выездом лю�
дей на лёд, который сейчас на всех
без исключения водоёмах непро�
чен. Необходимо помнить, что
крайне опасны искусственные во�
доёмы, а также внутренние водо�
ёмы на территории края, потому
что лёд на них только начинает
формироваться, а следовательно,
толщина его небольшая.

 Береговой припай на акватори�
ях Амурского и Уссурийского за�
ливов только начинает формиро�
ваться, под влиянием переменных
температур ледовое поле неустой�
чивое, в некоторых местах наблю�
дается возникновение трещин, а

МЧС  предупреждает

также отжим льда от береговой
черты.

Несмотря на все предупрежде�
ния, рыбаки�любители продолжают
не только выходить, но и выезжать
на неокрепший лёд на автотранс�
порте, что представляет серьёзную
опасность для их жизни и здоровья.

Ежедневно в ходе патрулирова�
ния морских акваторий спасатели
наблюдают от 20 до 300 рыбаков�
любителей, занимающихся под�
лёдным ловом. К сожалению, не
все граждане прислушиваются к
советам спасателей и покидают ле�
довое поле.

 Зачастую пренебрежение пра�
вилами безопасности стоит им жиз�
ни, а наградой за такой экстре�
мальный вид отдыха служат две�
три пойманные рыбёшки.

ВЫХОД  НА  НЕОКРЕПШИЙ  ЛЁД
ОПАСЕН  ДЛЯ  ЖИЗНИ!
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